
Témoignages

Le secrétaire de la Section PCR du Port, Patric Boi-
tard, a présenté le rapport politique et d’orientation
rappelant les conséquences du désordre mondial
causé par les guerres qu’alimentent, en Europe et au
Moyen-Orient, les principaux pourvoyeurs d’arme-
ments, États-Unis en tête (80 % du marché mondial
des armes).

Dans ce contexte, quelles sont les attentes des Por-
tois et nos tâches prioritaires ? Il a donné les princi-
paux axes d’actions à mettre en œuvre en 2024 pour
resserrer les liens avec les habitants et rassembler
largement. Redonner à la ville son dynamisme et le
caractère pionnier qu’elle a largement perdu, depuis
10 ans, comptent parmi les thèmes de ce rassemble-
ment à construire.

Emma Matseraka, qui présidait l’assemblée, a fait le
bilan des activités des communistes portois en 2023.
Mario Ivaha a présenté le bilan financier de la sec-
tion, fondé sur la solidarité des membres.

Jean-Yves Langenier, conseiller départemental, a pris
deux exemples — la politique de l’eau et celle du lo-
gement — démontrant que l’action de l’actuelle
municipalité « n’est pas favorable à la population
portoise » et donne des objectifs clairs pour redon-
ner à celle-ci le dynamisme et la solidarité perdus.

Ary Yee Chong Tchi Kan a centré son intervention
sur les élections européennes de juin prochain. Il a
rappelé le contenu de la Déclaration du Parti à cette
occasion : la solidarité entre le PCF et le PCR. De la
création du PCR, en 1959, à l’élection de Paul Vergès
comme Député au Parlement Européen sur la liste de
Georges Marchais, en 1979, beaucoup d’actions ont
eu lieu. A l’actif de Paul Vergès, notons le concept de
RUP, la mission contre l’Apartheid, les « POSEI », etc.
La campagne de cette année va remettre au centre
des préoccupations le rassemblement des Réunion-
nais pour la tenue d’une Conférence territoriale élar-
gie aux forces vives du pays et pour élaborer un
projet de développement autocentré.



Témoignages

La sénatrice de la plate-forme PCR-PS-Ansamb-
Banian-EELV-Majorité municipale de Cilaos a partici-
pé à un déplacement d’une délégation du Sénat fran-
çais en Inde. Sur son compte Linkedin, la sénatrice
apporte quelques précisions sur l’objet de cette mis-
sion.
« La Réunion doit avoir un rôle stratégique dans les
relations qui se développent de plus en plus entre la
France et l'Inde », affirme la sénatrice.

« Une conviction : La Réunion doit avoir un rôle stra-
tégique dans les relations qui se développent de plus
en plus entre la France et l'Inde. Notre culture et
notre histoire, notre positionnement dans l’Océan
Indien, notre place dans l’Indo-Pacifique sont autant
d'atouts pour notre île.

Nombreuses séquences sur la coopération politique,
économique ou culturelle entre la France et l'Inde :
- visite du centre de formation Airbus de New Delhi,
- entretien avec le vice-président de l'Inde et pré-
sident de la chambre haute indienne et visite du nou-

veau Parlement indien,
- rencontre avec les équipes de l'Alliance Française
de Delhi et des étudiants indiens,
- visite de l’usine de la société IDEMIA (cartes à
puces et terminaux
biométriques
- rencontre avec la communauté d’affaires française :
CCI France Inde, CCE Inde - French Foreign Trade Ad-
visors...
- entretien avec le Ministre des Affaires extérieures
de l'Inde.

Je tiens à remercier le président du Sénat Gérard
Larcher pour sa proposition de participer au premier
déplacement d'un président du Sénat en Inde. Je re-
mercie également l’Ambassade de France en Inde
pour l'organisation de ce déplacement.

Enfin, je reviens avec une ambition : participer
concrètement au développement des échanges entre
l'Inde et La Réunion »

Les administrateurs du Conseil d’administration de
l’Université de La Réunion ont rejeté le budget initial
2024, présenté hier en séance plénière l’établissement,
par 17 voix contre, 15 voix pour et 3 abstentions.
De nombreux efforts avaient pourtant été fournis dans
un contexte particulièrement complexe pour présenter
un projet de budget initial avec des indicateurs posi-
tifs : solde budgétaire excédentaire de 6,2 millions d'eu-
ros, résultat comptable prévisionnel 2024 excédentaire
de 2,6 millions d'euros, capacité d’autofinancement de
4,8 millions d'euros, fonds de roulement de 22, 2 mil-
lions d'euros.
« Je regrette cette situation qui met l’établissement en
difficulté, qui le prive d’une campagne emploi pour
2024, qui nous a empêchés également de délibérer sur
la révision des grilles de rémunération du protocole de
nos agents les plus précaires, ainsi que sur les de-

mandes de financement pourtant essentielles pour
faire avancer notre recherche. Je le regrette d’autant
plus que ce ne sont pas des arguments de fond qui ont
été versés au débat, mais des oppositions de principe
qui oublient la situation globale de l’établissement et le
contexte national et international. La question des
élections à venir pour désigner le prochain Président
de l’Université s’est même invitée dans le débat »
indique Dominique Morau, premier vice-président de
l’établissement.
L’Académie de La Réunion, présente à l’occasion de
cette séance, est d’ores et déjà alertée sur le rejet du
budget. Le Recteur a d’ailleurs annoncé à l’ensemble
des administrateurs qu’il exécutera le budget de l’éta-
blissement tel qu’il a été prévu et soumis au vote ce
jour.



Bayalina

Toute bann'a i apèl Ivone "Gro-Taba", ou-sinon "Taba-Vert”. Akoz, i prétan
dire èl i mètte pa kilote, épila, kank èl lé mal-assiz dessi son mti banc, i oi son
bèl taba-tapounang. Dakor pou "gro", passon pou "taba", mé soman "vert", akoz
"vert" ? Toute-fasson, amwin pérsonèlman, apark la peau bigarade son dedan d’
kuisse, mwin la pokor vü inn tior. Pourtan, lé pa akoz i éssèye pa, oui ! Ça lé pa
in nafèr pou fé pèr amwin ! Gaingne kolé-torte nonpli… Somanké ce bann pti
valal, kourte konm zot i lé-là, lé mié plassé k' mwin pou tire kornèr atèr konm
ça-là rantr' lœ deu kuisse Gro Ivone! Amwin, mwin la-pa zamé gaingne oir lœ
taba "Gro-Taba". Débrouy !...
– Anvôye chié "Gro-Taba". Anvôye aèl chié ! I argarde aèl ça, si ou i manje pa !
– Ou lé fou ! Mi yème mon corps, mwin !

– Gro-Taba ! Gro-Taba ! Taba Vert !
A-ya-yaïy ! Na inn (ke sirman la-kashiète dessou la tab) la-ravaze lœ guèpe mon
plasse : Ivone i vole dessi mwin. Poin lœ temps di rien, èl la-fine boshe amwin
par mon shœvé :
– Spesse massala ! Malbar langouti ! Artourne dan l'Inde ! Mwin va fé anvale
aou out “manje-pa-beuf ”, mwin !
El i pèze dessi mon tête; i boure mon figuir dann manzé, i kraze mon figuir dan
lœ riz, lœ kari bëf. Mon boush lé plin, mon nez lé plin. Mi toufe, mi toufe, mi sar
mor...

La pankor fini...



Oté
Mézami zot i koné salon l’agrikiltir la fine rouvèr laba dann Paris é d’apré sak
la télé la amontr anou lo zafèr té in pé mouvmanté. I paré an parmi bann
plantèr déssèrtin lé pa kontan ditou la fasson bann birokrate éropéin i okipe lo
problèm l’agrikiltir. Lo Prézidan téi éspèr ansèrv bann sindika agrikol épi lo
salon li mèm pou fé son piblissité mé la koupe la manké pars la fyèv téi pass pa
mèm la tanpératir l’avé rogoumanté. A bien rogardé, si mwin lété la plass bann
zagrikiltèr, mi panss mwin nora méfyé bann téknokrate-la.

Pars final de konte, néna agrikiltèr épi agrikiltèr. Néna sak lé plin o zass, épi
sak lé si tèlman andété ké zot i mète la korde inn tou lé troi zour. Néna sak i
konsidèr l’agrikiltir konm in l’indistri épi sak néna konm in tradission familial é
lo dê kalité la pa parèye ditou… Néna in n’ote afèr si mwin lété bann plantèr
mwin nora méfyé : i paré dann gouvèrnman néna la moityé lémilti-milyonèr an
lëro ; mèm in pé lé milyardèr donk lintéré zénéral mi pans spa sa sé in n’afèr i
fatig tro zot tète... Romarke sa sé La franss mé an parmi bann l’Érop néna
galman in bann lé milti milyonèr mèm défo milyardèr.

Zot i koné larzan i atir larzan é sak la poin lé konm ki diré in pé bordé é i rèst
azot lo shoi rante lo dézéspoir épi la révolt : in tan pou inn épi in tan pou l’ote.
A biensir gouvernman i fé banna gran promèss mé malorozman in promèss i
angaz pa sak i fé mé sak i kroi konm in gran politik fransé - Edgard Faure téi
di… Astèr ni romarke konm toultan losalon l’agrikiltir sé in gran spéktak é
bonpé d’moune sar kontan, pars lo spéktak demoun i yèm sa mé in zour kan va
fé kli klip de fin, kossa va résté :

In bon solission pou bann zagrikiltèr ? Sansa fass a fass dê kalité d’moune, sète
larzan épi sète la difikilté, Mi oi pa l’érop tèl ké li lé zordi apore in pon solission
bann problèm éropéin. Ki vivra véra mésa i anpèsh pa nou rogarde la télé, épi
bate la min kan v’amontr kékshoz lé éstra. An atandan, kabri imanz salade ? Mi
panss pa sa san pour san, sansa kossai ansèrv la lite alor ?

A bon antandèr salu !




